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今日聊城

调查

““金金牌牌月月嫂嫂””是是怎怎样样炼炼成成的的
靠时间积累，更要靠客户反馈

月嫂急缺工资高

为啥没人抢着干

追踪报道

本报记者 王瑞超

19日，本报报道
了“月嫂到底几星，家
政公司说了算”，引发
读者强烈反响。从普
通月嫂成长为“金牌
月嫂”，需要哪些条件
呢？本报记者调查了
解到，成为一名“金牌
月嫂”着实不易，是用
时间堆积起来的，更
重 要 的 是 靠 客 户 反
馈。

成为“金牌月嫂”，需要二至五年

一家连锁家政公司聊城
分公司的负责人介绍：“我们
公司干半年升一星，升到五星
以后是金牌，一般干三年左右
可成为金牌。也不绝对，有的
人悟性好、能力强，时间会缩

短，有的走一家串一家或者被
客户辞退，成为金牌的时间就
慢一些。”

市区一家本地家政公司
负责人称：“我们公司签五个合
同升一星，如果月嫂工作无错

误、雇主反映好、每月均有活可
接的话，五个月便可升一星。”

开发区一家家政公司负
责人则表示，慢的五个月升一
星，快的三个月升一星，一般
两年以上便可成为金牌。

“我干三年多了，现在是
四星，估计到金牌得五六年
吧！”刘女士告诉记者，她的同
行干到“金牌月嫂”的不多，一
般很少在一家公司干这么多
年！

时间是前提，客户反馈是重要参考

“签五个合同、客户反
馈好，自然而然给升星，到
时间就成金牌！”市区一家
家政公司负责人称，升星证
明干的时间长、有经验，不

用考试。
上 述 连 锁 家 政 公 司 负

责人称：“我们公司金牌月
嫂需通过考核，即时间、用
户 反 馈 和 考 试 三 项 达 标 。

有 的 月 嫂 工 作 时 间 够 了 ，
用 户 反 馈 不 好 也 不 满 足 条
件。”

开 发 区 一 家 家 政 公 司
负责人表示，他们的金牌月

嫂要考核：能力+经验+客户
反馈。能力强的升星快，有
的三个月就能升星；客户反
馈很重要，客户反应不好的
话直接影响升星。

“金牌”得到难，但失去很容易

按照上述这些家政公司
对“金牌月嫂”的考核办法，可
见一个月嫂捧回沉甸甸的“金
牌”实属不易，然而与得到相
比，失去却容易得多！

“同行里面干成金牌的一
般都在一个公司靠着，万一换

公司就可能不是金牌了！”刘
女士说，越工作时间长了越不
敢轻易离开，都知道成为“金
牌月嫂”不容易！

对于“金牌月嫂”的评定，
市人社局鉴定中心高主任表
示：目前“金牌月嫂”都是家

政公司自己评，尚无明确规
定。

市商务局商贸服务科高
科长表示：评星与“金牌”目
前是公司自己评，尚无统一
管理规定，难免出现在一家
公司成为“金牌月嫂”，去另

一家公司不被承认的情形；
2008年以来，国家十分重视家
政行业发展，今后市里有关
部门也将统一管理、规范管
理，今后将更加重视家政行
业，也准备成立家政服务协
会来协调、规范家政行业。

自马年到来后，流传的“属马的
孩子命好”的说法迅速传播开来，不
少夫妻抓紧时间行动起来，加入到
了“马上变爹妈”的队伍中。随之而
来的是，马年春节刚过，各地出现月
嫂供不应求的现象。

就在刚刚过去的2月17日，在济
南一次“育婴师月嫂工作权”拍卖会
上，拍卖现场非常火爆，8位高级月
嫂拍出了自己满意的价格，其中最
高的达到了15000元！

这么能挣钱的职业，却屡屡出
现用工荒，这似乎是一个悖论。其
实，经本报记者调查了解得知，部分
人对月嫂高工资的认识存在偏差。

首先，想达到“金牌月嫂”的级
别很难，没有几年时间积累很难。就
算辛苦熬成了“金牌”，也并非就有
了金饭碗，如果一时疏忽得罪了客
户，客户给你个差评，“金牌”称号随
时有可能失去！

其次，更多的月嫂级别低，相应
的服务收费也低很多。更让她们焦
虑的是并非一年到头都有活干，也
就是说她们时常会遇到“断顿”的危
险，把挣来的钱分摊到俩月甚至更
多，这样一算，她们的收入并不高。

另外，“金牌月嫂”也同样面临
难题，虽然现在人们生活水平提高
了，但能请得起“金牌月嫂”的仍是
少数，对于大多数普通民众而言，不
要说请一万五的月嫂，就是一千五
也要精打细算一番。可见，请“金牌
月嫂”属于月嫂市场中的奢侈消费，
而非普通消费。更何况带孩子都是
很短一段时间，持续性的需求就更
少，“金牌月嫂”想月月“金牌”，显然
是不可能的。

月嫂们普遍的生存状态，并非
人们想象的那样，其实是收入并不
高，工作很辛苦，而且缺乏保障。

要解决月嫂用工荒，首先相关
部门要对月嫂这一行业进行规范管
理，尤其是对家政公司加以约束，保
障月嫂的利益不受侵害；其次，要建
立合理的市场引导机制，发布用工
信息，让月嫂有更稳定的收入。此
外，还应从就业观念上加以引导，劳
动没有高低贵贱之分，月嫂靠辛苦
劳动吃饭同样光荣，绝不是“下等
人”。期待越来越多的人从事这一行
业。 （王传胜）
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